

PRECIO
0.20

Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20
Ejemplar

DIRECTOR
CARLOS L. BASTOS

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AFARTADO 1425

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 25 de Junio de 1951

Nº 79

FEUDO DE FIGUERES.

ESO CREE EL QUE
ES COSTA RICA

Con la mayor frescura del mundo, Figueres ha declarado en los Estados Unidos que es jefe del partido mayoritario de Costa Rica

FIGUERES IGNORA, O APARENTA IGNORAR, NO SABEMOS CON QUE FINES, QUE UNA CANDIDATURA SUYA TENDRA EN CONTRA EL NOVENTA POR CIENTO DE LOS COSTARRICENSES

En lo que sí estamos de acuerdo con los periodistas norteamericanos es en que Figueres es el hombre fuerte del país, es decir, el poder detrás del trono, porque Ulate ni pincha ni corta

Pepe Figueres, el hombre que tiene al país sumido en la peor crisis de su historia, ha estado de pa-

seo por los Estados Unidos, desde hace algunos días.

A su llegada a Nueva Orleans

dió a un diario de aquella ciudad una entrevista abracadabrante, que pasa a la pág. OCHO

Con el producto de turnos se construye un camino

LOS VECINOS DE ARENAL LE PIDIERON AL GOBIERNO QUE LES AYUDARA PARA HACER UN CAMINO, PERO LA AYUDA NO LLEGO NUNCA

Haciendo rifas en turnos, los vecinos lograron recoger los fondos y construir el camino: ahora invitarán a Ulate para que vaya a inaugurarlos

«El gobierno del «paternalismo» Ulate ha establecido la saludable costumbre, a pesar de que como

ninguno otro en la historia del país ha tenido un presupuesto tan alto, 150 millones de colones al año, de

no hacer ninguna obra, en ninguna parte, y dejar que sean los vecinos

pasa a la pág. OCHO

El Ministro de Economía sigue vendiendo leche a ₡ 0.80 la botella

No parece muy dispuesto el ingeniero Hernández Volio a cooperar para que se abarate la vida

La comisión parlamentaria que estudia la carestía de la vida sigue empunhada, haciendo recomenda-

ciones a diestra y siniestra, para que se dicten las medidas necesarias encaminadas a lograr que los

precios de las subsistencias descendian de las nubes, donde se en-

pasa a la pág. OCHO

NOTAS EDITORIALES

¿Quién nos puede asegurar que la modalidad imperante en el Gobierno, de conjuras revolucionarias, terrorismo y despliegue espectral de las fuerzas motorizadas, sea el único sistema eficaz para mantener la farsa de una democracia cuyos postulados conculcados se refuerzan en las más grotescas convulsiones?

La etapa del militarismo, dentro de la improvisación de los novedosos sistemas, entraña los frecuentes desmanes y los clásicos abusos de autoridad. Esta realidad del militarismo, como nos la han servido a los costarricenses, es la conjugación en pluscuamperfecto del complejo de inferioridad que tanto atormenta a quienes sopesan su legítima posición en el cartabón social.

Así como procuran emarger las gentes de corta estatura, arrebatadas de agresividad irreflexiva y peligrosa, las diferencias raciales e intelectuales promueven una hostilidad casi siempre latente en aquellos elementos que por razones de trabajo y roce social, alfernan con las clases, étnica, moral y culturalmente mejores.

Hemos sido refractarios, por idiosincracia y civilidad, a la casta militar de tan ingratas experiencias en pueblos de América y Europa.

Nuestra antigua policía de orden y seguridad, vigilante de ciudades y pueblos, era integrada por campesinos, cuando la religiosidad y la moralidad eran postulados sagrados de nuestro pueblo; cuando la palabra empeñada equivalía a una escritura, y se garantizaba con el pelo de un bigote. Aquellos hombres pudieron carecer de instrucción humanista y preparación militar, pero eran íntegros y nobles y constituían el único soporte en que descansaba la estabilidad del gobierno. No se presentaban, entonces—salvo en épocas electoreras, cuando los polliticasiros envenenaban la mente de los pueblos con sus prédicas subversivas y demagógicas—las colisiones del público con la autoridad constituida. Había entonces un recíproco respeto de la ciudadanía para corresponder a la ponderación de las autoridades.

El concepto de la dignidad humana prevalecía en el libre juego de los derechos y libertades otorgadas, por lo que, ni había desmanes de las autoridades ni gratuitas provocaciones de la ciudadanía. La sociedad estaba abroquelada contra la delincuencia y las autoridades recibían el hábito de la confianza ciudadana.

El rítmico troiar de las bestias que anunciaban por las noches la presencia del "ronda" o el Inspector, para sorprender a los policías que con frecuencia se quedaban dormidos en el quicio de las puertas, infundía una confortable sensación de bienestar. La ciudad, confiada y tranquila, se entregaba al sueño, mientras sus agentes del orden y seguridad la custodiaban.

Qué distinto el panorama del presente. Ahora las radio patrullas motorizadas cruzan raudas por las bocacalles. Las negras bocas de las ametralladoras asoman a la vera de los jeeps, en silencio expectante y amenazador de muerte, bajo el signo

esotérico de una interfogación. El trepidar del motor hace más emotivo el lúgubre desfile de los carros macabros que se imponen por el terror y la amenaza. Los uniformes color caquí parecen danzar al compás de los baches del camino y los cascotes de acero despiden lampos moricinos al impacto del alumbrado eléctrico. Antes era un hombre que cabalgaba un caballo cansado y viejo al circundar la ciudad para establecer contacto con los policías de línea. Ahora son los jeeps, trágicos y fantasmagóricos, llenos de hombres armados hasta los dientes, los que siembran el terror y la muerte a su paso, los que arrollan a los ciudadanos, los que hacen redadas de infelices merecidas o simples mujeres que necesitan garantizar el sustento de sus vidas abandonadas. Antes se esperaba con ansiedad gozosa las pisadas de la bestia; hoy se sobrecoge el ánimo de las gentes pacíficas y honradas, a quienes por una emergencia cogió la noche en la calle. Antes el "ronda" era promisor de confianza y tranquilidad; hoy las explosiones amortiguadas de los jeeps colmados de encardos y amenazantes guardias civiles, provocan sobresalto y temor.

Son los nuevos militares, reclutados en su mayoría del sector social que oscila entre el campesino y el obrero, analfabetos o semi analfabetos, especímenes de los pueblos vecinos que viven el complejo de su inferioridad: son los sorprendidos agentes modernos elevados a un rango imprevisto, que cobran con creces, ante una arca abierta, una diferencia deprimente que nunca esperaron saldar.

Se han considerado, al hacer las selecciones de los guardias civiles, sus antecedentes morales? Se conocen sus hábitos de trabajo y seriedad, su compostura y corrección? Saben siquiera firmar? O solo han pesado para adjudicar los puestos, su color político y la actuación?

Son amargos los frutos que estamos paladiando en esta funesta militarización, después de proclamar al mundo la disolución del ejército costarricense. A ella nos abocó el furibundo Capitán Tormenta, que atrapó el poder para vengarse de agravios personales y saciar odios acumulados; militarización sancionada y ampliada por el Presidente Ulate, que vive en continuo sobresalto ante visiones dantescas de conjuras calderonistas para arrebatarse el Poder.

Severino Chinchilla Hidalgo, fué baleado en una de las calles más céntricas de la capital, cuando un guardia civil blanqueaba a un ratero que intentó robarle la portamonedas a una señora. La inconsciencia y temeridad de estos guardias, constituyen una amenaza deletérea. Pero, ¿qué culpa tienen esos hombres de verse inopinadamente armados y azudados para convertirse en matones y verdugos de una indolente sociedad, ausente en los órganos de su prensa, esquilmada por la voracidad de un gobierno que fincó su existencia en la promesa de liberarnos de sicarios y botellas?

¿Merecerá Costa Rica esta nueva etapa del despotismo democratizado?

"TRIBUNA LIBRE" es todo un Símbolo Nacional

No logró el despotismo acallar la voz del pueblo costarricense

San José, 21 de Mayo de 1951.

(Copia para TRIBUNA LIBRE)

Sr. don
Ricardo Rojas Vincenzi
Estimado amigo:

Me permito dirigirle la presente, pues desde hace ya muchos días tenía deseos de hacerlo a fin de enviarle mi más calurosa felicitación por su destacada campaña de prensa que han continuado, con toda entereza, los nuevos directores del vocero de la opinión pública, «Tribuna Libre».

Listed fué el primero—le pese a quien le pese—en levantar su voz vibrante de protesta, por encima del yermo silencioso de este valle nublado. Cuando La Tribuna, herida de muerte, yacía en el centro de la capital; cuando los demás diarios «independientes» se ponían de alfombra ante la soberbia oficial. Cuando «ni una ave volaba ni otase un rumor», usted proclamó en voz muy alta lo que nadie tenía el valor de decir. Usted recogió el clamor profundo del pueblo, en momentos en que los «pundonorosos» periodistas del país callaban prudentemente. Des-

pues, muchos siguieron el ejemplo. Hoy, ningún poder maligno logrará acallar la voz terrible del descontento popular. Pero el mérito indiscutible de usted, le pese a quien le pese quedará grabado para siempre en la gratitud del pueblo costarricense. Usted, como el conquistador español, abrió la brecha a través del espeso bosque de una prensa medrosa y sobrecogida de temor ante la iracundia oficial. Mi felicitación, y conigo la de la inmensa mayoría del país, otra vez. TRIBUNA LIBRE es todo un símbolo nacional. Cuando el historiador investigue los sucesos de esta triste época, podrá decir que nunca, ni en los peores momentos, logró el despotismo acallar la voz del noble pueblo costarricense.

Los del grupo oligárquico que hoy «gobierna» a Costa Rica, desfilando veneno por todos los poros se ha dedicado ahora a envenenarse y enterrarse los colmillos entre sí, pues no ha logrado lavarse de su diabólico rencor, ni en tres años de martirizar a todo un partido mayoritario: EL GRAN PARTIDO CALDERONISTA. Cada día se dicen

hasta de lo que van a morir. Su ambición, el Poder. Su pasión el rencor.

Así quisieran ver al gran partido calderonista. Y hasta han tratado ingenuamente, de sembrar la zizania. Vanos deseos. EL GRAN PARTIDO CALDERONISTA. ABSOLUTAMENTE REIVINDICADO EN TODOS LOS TERRENOS. SOLO ESPERA AHORA EL MOMENTO DE PODER VIVIR EN PAZ EN UNA PATRIA LIBRE Y SOBERANA, TRABAJANDO POR EL BIENESTAR DE LA COLECTIVIDAD, CUANDO EL DESPOTISMO Y LA INIQUIDAD HAYAN SIDO COMPLETAMENTE DESTRUIDOS POR LA VOLUNTAD, SOBERANA, DEL ALTIVO PUEBLO COSTARRICENSE. Llegará la hora, indudablemente de ajustar las cuentas. NO HAY MAL QUE DURÉ CIEN AÑOS, NI PUEBLO QUE LO RESISTA.

Agradeciéndole la inserción de estas líneas, me declaro su afectísimo amigo y admirador,

PORFIRIO GONZALEZ MORERA

Hay uno que llaman General que gastó los millones del pueblo para arruinar nuestra Patria

ABRA LOS OJOS EL PUEBLO Y OPÓNASE A ESTA MAFIA HASTA ACABAR CON ELLA

Dice en conceptuosa carta al General Volio el excombatiente don Hernán Soto Quirós

Ud. siempre ha sabido honrar el grado que tiene y no se doblega ante la imposición y la injusticia sin tener un alfiler para defenderse

Playón de Parrita,

20 de mayo de 1951.

A Director TRIBUNA LIBRE

Estimado señor:

Si Ud. cree que merece ser publicada la presente, puede hacerlo, si no, le ruego que la haga llegar a manos del General Don Jorge Volio J.

AL. Gral. JORGE VOLIO J.

Su detención fué un adificio para el presidente detective y para Ud un honor más. Ud. siempre ha sabido honrar el Grado que ostenta, aún en tiempo tan desfavorable como el actual, y si tener un alfiler para defenderse, no se doblega a la imposición y a la injusticia aunque lo lleve de paseo en un motor Car co-

mo a nuestros compañeros caídos del Codo del Diablo.

Es y seguirá siendo una lámpara encendida de civismo que nos alumbe en el camino a seguir hasta ver a Costa Rica digna de llevar este nombre, porque la segunda república es «Costa Pobre»: Hay hambre, persecución, injusticia, burocratismo, brochismo a un hombre a quien le dicen General porque gastó los millones del sufrido pueblo en pagar los mercenarios de la Legión Caribe para arruinar a nuestra querida patria. Tenemos diputados que hablan de rebajar un tres por ciento del sueldo del hambriento trabajador mientras ellos se aumentaron el propio; eso es un crimen. Esta gente emplea el mismo método que se em-

plea con los chiquillos: primero se les da un terrón de azúcar y luego se les saca lo que quieren. Inventan una revolución para sacar un millón de colonos para radio-patrullas; le dicen al capitalista que ya no va a pagar más prestaciones y atrás viene el impuesto de \$ 5.00 por quintal de café. Ya es hora de que el pueblo abra los ojos y se oponga a esta mafia hasta terminar con ella.

Atto. S. S.,

HIRNAN SOTO QUIRÓS

Excombatiente de San Isidro del General y el Tejar de Carliago, luchando por una Costa Rica libre del temor y de la miseria.

Las grandes encuestas Nacionales

Por qué no quieren al Gobierno de Ulate...?

RAZONES CONCRETAS, CLARAS, IRREFUTABLES, DE CINCO CATEGORIAS DE COSTARRICENSES: EL GANADERO, EL EMPRESARIO, EL OBRERO, EL INTELLECTUAL Y EL PROFESOR DE 2a. ENSEÑANZA

Hemos hecho a diversos ciudadanos, en la calle, la siguiente pregunta:

—¿Por qué está usted disgustado con el gobierno del señor Ulate?

Y hemos recibido las siguientes contestaciones:

LIN GANADERO

Nos entusiasmó con la idea de que importáramos padretes finos para procrear hatos grandes, sin temores de ninguna especie, porque nos dejaría exportar a los países centroamericanos vacas finas, hasta en un 10 por ciento del hato. Yo me embarqué en la aventura, pero al cabo, retirar del Congreso el proyecto que nos autorizaba a exportar vacas finas. Claro: nos metió en una estacada, y luego nos dejó solos. Esa vacilación, esa falta de firmeza, nos causan grandes pérdidas a los ganaderos. Si no iba a permitir la exportación, nos lo debía haber dicho, para no hacernos ilusiones. Pero nos promete una cosa, y hace otra. Esa eterna duda se debe a que nos gobiernan personas incapaces. Por esa incapacidad, estoy distanciado del señor Ulate definitivamente.

LIN EMPRESARIO DE CAMIONES

El Gobierno autorizó a las compañías petroleras para que subieran el precio de la gasolina. Realizó esa autorización por dos veces. Le metió recargos a las llantas y repuestos. Encareció todo lo que uso en mi empresa. Pero no nos deja subir las tarifas. A mí, que soy un empresario costarricense de recursos limitados, me trata de una manera. Pero a las compañías petroleras, que son poderosas y extranjeras, sí les permite el alza de la gasolina. Por eso soy enemigo de Ulate.

LIN OBRERO

La eterna canción es la mía: el costo de la vida. Este año nos fijaron los salarios en determinada fecha.

Para esa fijación se tomó en cuenta el costo de la vida. Pero al día siguiente de haberse fijado los salarios con base en el costo de la vida, se autorizaron los precios libres, subiendo automáticamente el costo de la vida, 24 horas después de haberse hecho el cálculo con los precios controlados de antes. Ya eso no es deficiencia, sino mala fé contra nosotros. Esa es la razón de que si bien antes fui ulatista, hoy no lo soy.

LIN INTELLECTUAL

Sean cuáles fueren mis ideas—fascistas, democráticas o comunistas—no puedo estar con la práctica odiosa de este gobierno de que sea el ministro de hacienda, un perito agrícola, el que diga cuáles libros deba leer yo y cuáles no. El gran inquisidor contra la literatura que entra por nuestra aduana es ahora el ministro de hacienda. Esa censura la considero yo odiosa y es por sí sola, digna de que ningún intelectual que se precie, otorgue su apoyo al gobierno que en mala hora la implantó. Eso no se vió ni en tiempo de Figueres ni en tiempo de los Tinoco.

LIN PROFESOR DE SEGUNDA ENSEÑANZA

Yo trabajo mucho. Gano quinientos setenta y cinco colones al mes. Ahora, que se pide austeridad a todos los costarricenses, el gobierno prepara un proyecto de gastos para el año entrante elevadísimo, en el cual, entre otras cosas, al director de correos, que trabaja tanto como yo, pero que ya gana ₡ 1300 y se le sube ese sueldo en 600 colones más. Esas discriminaciones son odiosas y son las que me hacen pensar que el señor Ulate es un pésimo gobernante.

No hay un solo costarricense que no tenga quejas contra el gobierno del Sr. Ulate. Se exceptúan los empleados públicos que GANAN SEIS MIL COLONES AL MES. Esos sí están felices de la vida!

4 medidas para "abaratarse" (?) el costo de la vida

Para ABARATAR (?) la vida el gobierno ha tomado las siguientes medidas, después de que quedó nombrada la comisión para ABARATAR (abarataba) la vida:

—Subió la tarifa de fletes en el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico. Ahora cuesta más caro traer granos, leche y ganado del litoral del Pacífico.

—Va a permitir a la Northern que suba, a su vez, sus tarifas de fletes, para que cueste más caro traer maíz, madera, etc., del litoral del Atlántico.

—Prepara un proyecto de presupuesto en el que todos los altos empleados se suben el sueldo, en el que se elevan todas las paridas de todos los ministerios y en el que se sigue derrochando el dinero que

se nos saca en impuestos implantados sin técnica ni conciencia.

—Anuncia un nuevo arancel de aduanas para cobrar impuestos más altos a los productos que traemos del exterior, seguramente para que los compremos MAS BARATOS (?).

Ciudadano: usted apoya a un gobierno que da estos pasos después que ha nombrado una comisión para abaratar el costo de la vida?

La Comisión y el Costo de la Vida

¿Cumplió la ley de divisas su cometido principal?—Borrando con el codo lo que se escribió con la mano.—No se abaratará la comedera, declara la Comisión. Medidas contraproducentes del gobierno—Zorros y gallinas juntos en la comisión.—Los «saboteadores» de la comisión.—La Guardia Civil y el futbol.—(Por Cyrano).

La ley de divisas subió los precios. Es muy difícil que esos precios vuelvan a bajar. Lo afirma categóricamente la comisión al recomendar que no se varíen los precios actuales fijados por el Consejo de la Producción. Y lo que el pueblo necesita es que se abarate la comedera, no las sedas ni los automóviles ni las refrigeradoras.

La ley de divisas, inmenso sacrificio impuesto al pueblo, y que el pueblo pagó con desnutrición, se dió para rescatar emisiones de bonos lanzados a la calle por la Junta de Gobierno del señor Figueres. Se dió que rescatando esos bonos, la moneda se sanearía y el costo de la vida, al valorizarse el colón, se abarataría. Ese era el fin más importante de la ley. ¿Lo consiguió? No. Lo consiguió. Fracasó. La vida más bien se encareció. ¿Y la moneda se ha saneado? Tampoco. Por qué? Porque el gobierno borró con el codo lo que escribió con la mano. Lanzó también otra emisión de bonos llamados de café. Lo único efectivo es la carestía.

Medidas contraproducentes que el gobierno tomó para encarecer la vida: a) Libertad de precios; b) Autorizó alzas en el precio de la gasolina, lo que subió los costos de transportes de las mercancías; c) No rebaja el presupuesto sino que cada vez lo sube más. (No basta que esté equilibrado. Puede estar equilibrado y por su desproporción con la miseria general, ser asfixiante; d) Restricción de los créditos bancarios, que si son empleados en producir, no crean inflación; e) No aclara, como es su deber, la situación política, en cuanto a sus relaciones con el figurismo, Legión del Caribe, países vecinos; f) Intranquilidad política por eso, y por haberse tomado medidas de represalias antidemocráticas con los partidos perdedores; g) Desconfianza del capital por la imprevisión en inventar impuestos a diestra y siniestra.

Como se ve, la política del gobierno, en cuanto a la carestía de la vida, ha sido totalmente errada.

Acerará la comisión nombrada para abaratar el costo de la vida? Lo dudamos! Ya dije que la comedera no se abaratará, al recomendar que se mantengan los precios actuales del Consejo de Producción. Inconveniente grave es su heterogeneidad. Forman parte de ella los zorros y las gallinas. De un lado, los que no quieren que bajen los precios; que son los agricultores; de otro, los que quieren que bajen, que son los consumidores. De un lado, los que quieren que el gobierno rebaje el presupuesto, entre otras cosas que debe hacer ya; del otro, los que están ahí para guardarle las espaldas al gobierno. Se huele el fracaso!

Lograrán imponerse en la comisión los que quieren que el gobierno dé ejemplo de austeridad, rebajando sus gastos? Nó lo creemos.

Por qué? Porque apenas alguno de ellos intente meter en cintura al gobierno, se le acusará de "saboteador" y se le expulsará de la comisión.

Está el gobierno bien intencionado? Tal vez! Pero no lo demuestra. Un botón muy típico para muestra: en estos momentos, en que todos estamos tan preocupados por la situación; en que el que más y el que menos, pobres y ricos, no sabemos lo que va a pasar; en estos momentos de economía en la casa de cada uno de nosotros, la Guardia Civil anda ofreciendo cuatrocientos colones de sueldo al mes a los mejores jugadores de futbol para formar un equipo!

Y después, quieren que amemos al Gobierno con las telas de nuestro corazón...!

Telegramas a la Comisión contra la Carestía

Comisión Parlamentaria
Contra la Carestía.

San José.

Protestamos notas saboteadoras «Diario de Costa Rica» y «La Hora» anunciando baja precios. Decir es mentiras es burlarse del pueblo y es coger de mona misma comisión. Nada ha bajado. Atentamente.

Guillermo Vargas M.

Alfredo Vargas M.

===

Comisión de la Asamblea
Contra la Carestía.

Palacio Nacional.

Primera medida, eliminar gastos supérfluos gobierno. Echando calle 150 millones al año, créase inflación, que sube los precios. Metan cintura gobierno para que pueblo entienda comisión actúa buena fe y talento.—Servidor.

Rogelio Avendaño Lloiza.

Céd. 15.987

===

Comisión de la Asamblea
Contra Carestía.

Asamblea Legislativa.

Actuando mala fe, dan conocer solo gestiones representantes oficialistas. Den conocer también gestiones que han planteado, patriotismo y seriedad delegados obreros libres. Ese silencio indica ustedes haciendo comedia.

Alfredo Elizondo Muñoz.

Comisión Legislativa.

Palacio Nacional.

Ruego a ustedes preguntar Poder Ejecutivo cuanto gasta gasolina mensualmente carros lujo. Así comiéntase actuar bien. De lo contrario, investigar las causas del alto costo de la vida, sin meterse para nada con presupuesto más de 150 millones gasta gobierno, es estar en la luna. Un poco decisión pide pueblo.

Miguel Ardón Castillo.

Céd. 19.235.

DEBEMOS Oponernos a que Figueres Intente Siquiera Llegar al Poder

LA HORA QUE SE AVECINA ES DECISIVA PARA LA PATRIA

Todo buen costarricense debe obstaculizar las ambiciones de Figueres

Señor Director de
TRIBUNA LIBRE
San José

Me permito rogarle que me haga el favor de darme un pequeño espacio en su periódico para decirle a los costarricenses que ya se acerca la hora de que nuestra querida patria corra la suerte más negra que se registra en su historia.

Todos los costarricenses debemos de saber: que José Figueres Ferrer, dentro de muy poco tiempo desatará una desenfadada campaña política, con el apoyo oficial, para llegar a ejercer el supremo mando de la Nación, y hacer de ella lo que ha sido su desvelo.

Entronizar un régimen dictatorial, arrebatándonos los más caros principios democráticos y privarnos de los más sublimes y sagrados derechos patrios.

Ensangrentar otra vez nuestro suelo y sacrificar nuestras vidas e intereses en aras de hacerse el hombre fuerte de sus aspiraciones.

¡Compatriotas! La hora que se acerca es decisiva para la suerte de los legítimos hijos de la Patria. Unámonos todos como hermanos que somos e inspirados en un mismo sentimiento patrio, no permitamos que José Figueres Ferrer, de corte netamente totalitario, con nuestra voluntad, nos llegue a gobernar.

No debemos de olvidar los buenos hijos de la patria, que el extranjero José Figueres Ferrer, vino al país aprovechando nuestra hospitalidad, a disfrutar de nuestro ambiente de paz, de trabajo y de libertad. Que aquí al calor y con la colaboración de los costarricenses, hizo un buen capital del que invirtió parte y contrató mercenarios de otros países para que vinieran y en

asocio de algunos malos hermanos nuestros le dieran muerte a más de tres mil costarricenses, llevando el luto a sus hogares que aún lloran la pérdida de sus seres queridos.

Como si fuera poco la consumación de esos acontecimientos, mientras José Figueres sigue disfrutando de todas las prerrogativas de la patria, quince mil hijos legítimos del país se encuentran en países extraños soportando la amargura de estar lejos de sus familias y sin sen-

tir el calor de su madre Patria, entre los cuales está el muy ilustre ex-Presidente Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia.

Es tiempo todavía de que defendamos los sagrados derechos que nuestros antepasados nos legaron y que hoy corresponde a nosotros, llegar a nuestras futuras generaciones.

J. CALDERON

El Costo de la Vida en Guanacaste

| | | | | | |
|---------------------------------|--------------|----------|----------|--------|-----------|
| Manteca Criolla Lata 40 libras | | ¢ 105.00 | Detalle | ¢ 3.00 | Libra |
| Arroz quintal | | » 63.50 | » | 0.70 | » |
| Papas | » | » 40.00 | » | 0.45 | » |
| Frijoles | » | » 40.00 | » | 0.45 | » |
| Café | » (en grano) | » 265.00 | » | 2.80 | » |
| Dulce 3 libras la tamaga el 100 | | » 120.00 | » | 1.30 | |
| Impuesto agua trimestre | | » 6.00 | | | |
| Alumbrado Eléctrico al mes | | » 2.60 | Bombillo | 60 | candelas. |

A como va la vida es un soplo. Y los pobres jornaleros lo más que ganan es a ¢ 0.50 la hora. ¿Qué les puede quedar? Pero con todo la prensa brocha dice que vivimos en el mejor de los mundos.

UNA ESCUELA SE VA A LLAMAR "Mariano Sanz"

No queremos escribir palabras fuera de tono, ni siquiera dejar que en estas cuatro líneas se visumbre la indignación. Solo queremos dar la noticia, simplemente, sencillamente, escuetamente, de que una escuela pública de un distrito de Zarcero, se va a llamar «Escuela Mariano Sanz».—¡Nada más!!

NO DEJE DE BUSCAR
TODOS LOS LUNES
"Tribuna Libre"
SIEMPRE
LE INTERESARÁ

IMPRENTA SAN JOSE

5151

GARAGE
AGUILAR

5152

Patético llamamiento a la Comisión que estudia la carestía de la vida

Trabajadores de distintos lugares del país se dirigen a la Comisión
A los campesinos no les alcanza lo que ganan ni para medio comer
Cuando llegue la medicina, si es que llega, ya estarán en el hueco

Turrialba, junio 17 de 1951.

Señores Junta o Comisión Dictaminadora del Costo de la Vida, Cámara Legislativa, San José.

Respetable Comisión:

Mi mala situación me mueve a exponer a ustedes mis razones. Yo soy trabajador, gano ₡ 5.20 y tengo cuatro gúilas. Compró 3 cuartillos de maíz a ₡ 2.00; 1 cuartillo de frijoles a ₡ 4.50.00; 7 libras de arroz a ₡ 0.65; 1 cuartillo de papas a ₡ 2.00; 4 alados de dulce a ₡ 1.50 el atado; 2 libras de café a ₡ 3.20. Sumen esto, sin meter la manteca, carne, leche, huevos; en fin, otras cuantas cosas más. Tomen en cuenta que somos cuatro gúilas y los dos viejos, total seis para ₡ 30.00, trabajando toda la semana. Tomen en cuenta además que nadie tiene la salud asegurada y que todo el tiempo no es verano, que tengo que vestir yo y todos los de la casa. Les confieso que siempre he sido callado, pero no es posible ocultar más mi dolor.

Estimada Comisión: Suplícoles poner todo vuestro empeño en nuestras penas, pues me encuentro gastado, sin fuerzas, trabajando duro, a medio comer, ya me tiembla el pulso para escribir. Suplícoles hagan justicia que el hambre es mala consejera y a veces desea uno mejor que le dieran un balazo que no ver a sus hijos con hambre. Yo felicito al doctor Peña Chavarría por su conocimiento y lo explico en detallar las necesidades del pueblo. Así desearía que fuera el Presidente Ulate.

Sin más, de ustedes Afmo. S. S.,

Rafael González R.

Ortega, 14 de Junio de 1951.
A Comisión Dictaminadora del Costo de la Vida, Cámara Legislativa.—San José.

Toda esta familia protesta por la

carestía de la vida que se origina en un número enorme de errores y despilfarros de don Otilio Ulate y don José Figueres. Pero el más grave y directo que afecta la carestía de la vida, consiste en la sustracción de los tres millones y pico de colonos mensuales, que el gobierno le quita al pueblo por medio de los tales recargos cambiarios. Ahí está el detalle. El tan mentado gobierno para la cuestión plata es como un secante para lo mojado: solo absorbe y absorbe...

Lo grave del caso, es que a todos los pobres por igual nos está mojando la carestía de la vida. Vease esta lista de los precios de los artículos de primera necesidad: Café ₡ 4.00 libra; azúcar ₡ 0.60 libra; frijoles ₡ 0.60 libra; arroz ₡ 0.60 libra; sal ₡ 0.25 libra; manteca ₡ 5.50 botella; siendo estos artículos de segunda clase. Siendo la familia de 8 miembros con un salario del jefe de esta obligación de ₡ 3.50 por día. ¿Podrá vivir así?

Su afmo.

LUIS HERNANDEZ C.

Turrialba, junio 47 de 1951.

Señores de la Comisión Dictaminadora del Costo de la Vida Cámara Legislativa.—San José.

Yo, Constantino Mora Quesada, man fiesto ante Uds. mi más dolorosa situación. Sería más que majadería decirles cuánto gano y a como compro mi provisión pues Uds. lo saben. Yo soy casado, tengo mujer y un chiquillo; no me alcanza para comer y menos para vestir trabajando de lunes a sábado. Yo trato con un polaco y a veces no me alcanza ni para carne menos para el abono.—Estimada Comisión: encarecidamente les pido adelantar lo

posible la obra pues yo no tengo mas que un niño; hay otros que tienen mas y esto conmueve el corazón. Yo soy padre de buenos sentimientos y no me gusta ver a mi familia con hambre. Así debe ser un Presidente de la República: que vele por las necesidades del pueblo. Ya que el Presidente delegó su responsabilidad en Uds. ese gran cargo pide hacer algo en favor de nuestra clase asalariada, pues de lo contrario cuando llegue la medicina el enfermo ya está en el hueco.

El Congreso más pasivo de toda la historia

No ha habido un congreso donde hayan reinado la tranquilidad, la pasividad, la conformidad y la inactividad como en esta famosa Asamblea Legislativa, donde no hay un solo diputado que estudie los proyectos de ley, donde todo se trata superficialmente, donde brillan por su ausencia los debates serios, los discursos documentados, el encuentro de opiniones inteligentes. Lo más que se atreven es a insultarse entre ellos mismos; por babosadas personales que al pueblo no le importan un pito.

No hay un solo dicjamen de la comisión de hacienda, donde se aborde un proyecto del Ejecutivo con profundidad. La tal comisión se limita en sus dictámenes a repetir lo que ha dicho el Ejecutivo. Pero ni siquiera puede reforzar los argumentos débiles del Ejecutivo. Nada. Absolutamente nada! Parece que estamos en un primer grado de escuela rural.

Pero, en fin, tal congreso para tal gobierno.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE,

COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

Feudo de . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

ha sido, después de que aquí la reprodujo «Diario de Costa Rica», la comidilla obligada en todos los corrillos.

Porque, según esas declaraciones, Figueres cree que Costa Rica es un feudo suyo, como sus fincas La Lucha o Santa Elena. Dice lo que hará, de llegar nuevamente al Poder, porque—agrega—él es jefe del partido mayoritario de Costa Rica.

La ciudadanía norteamericana no está obligada a conocer la realidad de nuestra pobre Patria. Allí las declaraciones de Figueres han debido caer en el vacío, porque los norteamericanos están ahora sumamente ocupados en sus propios problemas para detenerse a considerar los de una míscula nación como la nuestra. Pero lo que es en Costa Rica las declaraciones de Figueres provocaron una carcajada de carácter nacional. Eso de decir que es el jefe del partido mayoritario de Costa Rica cuando todos recordamos que, siendo jefe de la Junta de Gobierno, con todos los elementos del poder a su disposición, su partido no obtuvo ni cinco mil votos en tres elecciones, sí que tiene gracia!

Figueres ignora, o aparenta ignorar, no sabemos con qué fines, que una candidatura suya tendrá en contra el 90 por ciento de los costarricenses. Le dejamos un diez por ciento, y le hacemos una gran concesión.

Las fuerzas políticas contra Figueres—esto lo sabe todo Costa Rica—son enormes.

Qué se traerá entre manos así a realizar en los Estados Unidos esa desafortunada auto-propaganda? Veremos qué es lo que ocurre... Mientras, los costarricenses seguiremos gozando de lo lindo oyendo decir a don Pepe que es el jefe del partido mayoritario de Costa Rica.

Con el . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

los que las hagan.

Cuando se le cambia una viga a cualquier edificio público, o se le dá una manita de pintura, los periódicos brochetas publican grandes informaciones en las que dicen que el presidente más progresista (?) que ha tenido Costa Rica inauguró una nueva obra.—Los vecinos lo que hacen es reírse de lo lindo.

Ahora nos llega una noticia que, por su interés, ofrecemos a los lectores. Los vecinos de Arenal de Santa Cruz de Guanacaste tenían

urgente necesidad de construir un pequeño camino, para evitar las dificultades de los crudos inviernos guanacastecos. Como era natural, se dirigieron al gobierno del «paternalísimo» solicitándole ayuda para construir el camino. Le pidieron siquiera la mitad. Y la obra costaba siete mil colones. La ayuda no fué concedida. Entonces los vecinos organizaron una serie de turnos, y con cinco y dieces, producto de rifas y ventas de tamales, lograron recoger la suma que necesitaban y construyeron el camino.

Indudablemente, los vecinos de Arenal invitarán a Ulate para que vaya a inaugurar la obra; y ya oíremos a los periódicos brochetas decir que el gobierno inauguró otra obra.

No hubo tres mil quinientos colones para ayudar a los habitantes de Arenal a construir su camino.—Pero en cambio, el gerente del Banco Central gana seis mil colones mensuales!—Así son las cosas en esta Costa Rica que nos legó la revolución «libertadora» de Figueres.

El Minis . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

cuentran desde hace mucho tiempo, a pesar de que el «paternalísimo» Ulate ha dicho que la carestía de la vida, contra la que se queja todo el país, es un problema de simple demagogia, inventada por sus enemigos políticos para no dejarlo dormir tranquilo, como a él gusta.

Pero la realidad es la realidad, y la comisión no ha logrado nada efectivo por abaratar el costo de la vida. Con simples recomendaciones, muy bonitas para los bobos, porque las presentan adornadas con los colores más llamativos, no se llenan los estómagos, que ya casi pegan a las espaldas de lo vacíos que están, de los ciudadanos.

Se ha anunciado, por ejemplo, que la leche bajó de precio. Con esto no han inventado la pólvora. La leche baja de precio invariablemente en la estación lluviosa. Se ha operado con la leche, pues, un fenómeno natural, de la producción de ese artículo. Y a propósito de leche, varias personas se han acercado a nosotros para informarnos que el Ministro de Economía, que es productor de ese artículo, la sigue vendiendo a ochenta céntimos la botella. No parece muy dispuesto el ingeniero Hernández Volio a cooperar para que se abarate la vida, según nuestros informantes, al mantener el precio de la leche a ochenta céntimos la botella, Y esto

que, según los periódicos brochetas, el Ministro Hernández Volio está firmemente decidido a que la vida se abarate. ¡Qué tal así no fuera así!

Ya es hora, calderonistas!

Vamos sobre los tres años de soportar con paciencia y esperar el sonido del clarín de la libertad y del derecho humanos. Creo que es justo llegar hasta aquí con esta cruz tan pesada, esta cruz que ya se nos hace tarde si la seguimos cargando en nuestras espaldas. En este famélico pueblo de Costa Rica paulatinamente van desapareciendo centenares de personas en los hospitales y fuera de los hospitales y vosotros preguntáis: cooperativos ¿qué peste es la que está terminando con este humilde pueblo de Costa Rica? Y desde esta mi tierra natal, yo les respondo muy fácil: Esa peste es la miseria, el hambre, es ese odio que está sembrado en los corazones de nuestros adversarios políticos, esa venganza por el simple motivo de haber sido *marichis*; *marichis* pero con orgullo y con la frente limpia y con la esperanza siempre viva en que tarde o temprano a una sola voz gritaremos Libertad! Libertad!

Ya es hora calderonistas: ahí estamos mirando a través del horizonte esa estrella luminosa, al general Jorge Volio, el único elemento que procura salvar a Costa Rica y a quien damos nuestra adhesión, para morir si es necesario el caso, (como dijo él mismo) si se resuelven ponerle el cascabel al gato. Creían los partidarios del señor Otilio Ulate que el gobierno actual iba a amarrar los perros con chorizo y engordar los cerdos con mantequilla. ¡Jal, jal, jal, que dicha. Y preguntó: costarricenses, ¿cuál gobierno fué infimo, el de Calderón Guardia, el de la Junta Refundidora o el que está terminando el señor Ulate? Vosotros ulatistas meted la mano en vuestros corazones y decid la verdad. La falacia nunca fué comidilla por mi viejo amigo el doctor Calderón Guardia ni nunca gobernó con villanía, porque fué y es un hombre íntegro. Mientras que el señor Ulate y sus aduladores de hoy creen en su farrago que su gobierno es el único. Sí, es el único, en sus enormes desaciertos.

Hoy, más orgulloso que nunca, felicito al doctor Calderón Guardia, porque fué quien dió un ejemplo da gobierno. Y grito a través de todo Costa Rica: ¡Viva Costa Rica, a la que tanto amamos!

• PEDRO ROJAS S.

Cañas, Guanacaste, Junio 1951.